La agonía del campo se agudiza con el envejecimiento y el abandono de fincas

Un 47% de los propietarios de las parcelas agrícolas de la Comunidad Valenciana sobrepasan los 65 años y sólo siete de entre más de 113.000 no llegan a los 25

A. TERUEL | 12.01.2015 | 01:06

El sector primario autonómico pierde más de 2.000 explotaciones en cuatro años.

La agonía que sufre buena parte del sector agrario de la provincia de Alicante y del conjunto de la Comunidad Valenciana se ha agudizado aún más en los últimos años, tal y como reflejan los datos de estructura de las explotaciones que ha publicado recientemente el Instituto Nacional de Estadística (INE). Según estas cifras, que tienen 2013 como fecha de referencia, un 47% de los propietarios de fincas agrícolas de la Comunidad sobrepasan los 65 años. En términos absolutos, son 53.960 de un total de 113.972. Estos números empeoran notablemente los que arrojaba el Censo Agrario de 2009, ya que entonces los propietarios mayores de 65 años eran 50.196 de 116.198, es decir, un 43%.

Los datos de 2013, obtenidos a través de encuesta, no están desagregados por provincias, pero los del Censo Agrario de 2009 sí lo estaban. Entonces, 10.816 de los 24.996 propietarios de fincas alicantinos tenían más de 65 años, en un porcentaje idéntico al del conjunto de la Comunidad. Por lo tanto, cabe pensar que la evolución en los cuatro años siguientes en el territorio provincial fue exactamente la misma, igual de poco halagüeña, que en el autonómico.

Las cifras preocupan todavía más si se compara el porcentaje de propietarios de mayor edad con el de los más jóvenes. Tan sólo 7 de entre los casi 114.000 titulares de explotaciones que hay en la Comunidad son menores de 25 años; si se le añaden los que tienen entre 25 y 34, el porcentaje sigue siendo igual de ínfimo, ya que suman 153 personas. Cuatro años antes, la gravedad no era tan extrema, con 178 dueños de fincas menores de 25 años y otros 2.543 con entre 25 y 34. En conjunto, un irrelevante 2,2% que, sin embargo, se antoja todo un mundo si se compara con la situación actual. A esto hay que



Recogida de granadas en la comarca de la Vega Baja el pasado otoño. **LOINO**

Fotos de la noticia

La sequía y pedriscos en 2014 provocan pérdidas de 500 millones (29.12.2014)

El paro agrícola en la provincia supera los 8.000 desempleados tras subir en enero (09.02.2014)

Las cifras

53.960

Propietarios mayores de 65 años

Los casi 54.000 titulares de explotaciones agrarias con más de 65 años que hay en la Comunidad Valenciana suponen un 47% del total, cuatro puntos más de lo que reflejaba el Censo Agrario del año 2009.

153

Titulares menores de 35 años

En el otro extremo, sólo 153 propietarios agrícolas tienen menos de 35 años. Y de ellos, además, únicamente 7 están por debajo de los 25 años, lo que pone de manifiesto el envejecimiento del sector primario.

93.235

Fincas con menos de 5 hectáreas

El minifundismo en la agricultura autonómica es extremo: el 79% de las fincas mide menos de 5 hectáreas.

añadirle, además, la disminución en el número de fincas: si en 2009 había 119.659 –la cifra no coincide con la de propietarios, al poder poseer una misma persona varias explotaciones–, al cabo de cuatro años eran 117.480.

Los sindicatos agrarios han hecho repetidas llamadas de atención en los últimos años en torno a la falta de relevo generacional en el campo. Sin embargo, los datos evidencian que el envejecimiento es

cada vez más acuciante y, en consecuencia, se incrementa el riesgo de que una finca se abandone una vez que su titular fallece o decide dejar de cultivar por algún motivo. Ésa es, con toda probabilidad, una de las principales razones para que disminuya el número de explotaciones, aunque tampoco puede obviarse la concentración de fincas, para lograr explotaciones de mayor superficie.

Pese a estas operaciones, no obstante, el sector primario en la Comunidad Valenciana sigue siendo extremadamente minifundista. Según los últimos datos, existen 35.815 explotaciones con menos de 1 hectárea de extensión, que suponen un 30% del total. Asimismo, otras 57.420 no alcanzan las 5 hectáreas. Así las cosas, el campo sólo da trabajo fijo a tiempo completo a 4.657 hombres y 872 mujeres en toda la Comunidad, aunque a tiempo parcial son bastantes más, y también se trabajaron a lo largo de 2013 más de 1.800.000 horas de empleo eventual. En cualquier caso, sigue siendo un trabajo eminentemente masculino: menos del 30% de los titulares de explotaciones son mujeres.